

UNIVERSIDAD DEL SALVADOR

**FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES
ESCUELA DE RELACIONES INTERNACIONALES**



TESIS DE LICENCIATURA:

**PERSPECTIVAS DE LA DEMOCRACIA DE IRAQ HACIA
2030.**

Geraldine Ariane Airaldo.

ÍNDICE:

1. Introducción.....	3
2. Alcance del Problema.....	4
3. Antecedentes Históricos.....	6
4. Estado del Arte.....	20
5. Análisis Estratégico de los Actores.....	53
6. Proyección de Escenarios.....	63
7. Conclusiones.....	68
8. Bibliografía.....	70
9. Anexos.....	73



INTRODUCCIÓN:

A principios del año 2003, Estados Unidos junto con un grupo de países dan inicio a la invasión en Iraq.

Los objetivos: derrocar el gobierno baathista de Sadam Hussein, despojar al país de las armas de destrucción masiva y alcanzar la libertad de los iraquíes.

La decisión de realizar dicha invasión provocó ciertas fisuras en las relaciones entre los estados que se oponían y los que respaldaban a Norteamérica. Pero las presiones ejercidas por aquellos que la rechazaban no fueron suficientes.

A pesar de que la intervención de la coalición contra Iraq no contaba con el respaldo del Consejo de Seguridad ni con alguna manifestación de declaración de guerra entre las partes, Estados Unidos realiza el primer ataque con bombardeos sobre Bagdad.

Luego de varios meses de enfrentamientos, es importante destacar que la coalición no solo se encontró con una débil resistencia sino que además Iraq nunca utilizó en su defensa armas de destrucción masiva.

En mayo de 2003 y utilizando la famosa frase "Mission accomplished", el presidente George Bush declararía el fin de las operaciones militares de la invasión y a partir de ese momento se pondría en marcha el plan para instaurar un gobierno de transición en Iraq y llevar adelante lo que ellos llamaban la "liberación del pueblo iraquí".

ALCANCE DEL PROBLEMA:

El presente trabajo busca analizar la estabilidad de una democracia implantada utilizando el caso de la invasión de Estados Unidos en Iraq y la instauración del régimen democrático.

La tesis no apunta a examinar en detalle la invasión del país norteamericano, sino más bien analizar la situación post-invasión, teniendo en cuenta el sistema político y las capacidades que ha presenta Irak para amalgamarse a los ideales de una democracia.

El sistema democrático tiene probabilidades de estabilidad siempre y cuando la cultura predominante sea la cívica, es decir, una cultura participante y propia de ciudadanos orientados a asumir un rol activo en la política y en los aspectos sociales del país.

En cuanto a la “cultura política” existen diferentes aproximaciones. Por un lado, las que se encuentran relacionadas a los conocimientos, valores, creencias, sentimientos, predisposiciones y actitudes de los individuos ante la política y los asuntos ligados a ella. Y por otro, aquellas que establecen una conexión con el desarrollo de la historia, el contexto y la sensibilidad política colectiva de la comunidad que nos da como resultado diferentes entornos. Es en estos parámetros espacio-temporales donde se desenvuelve la socialización de los sectores más jóvenes y que luego se transformaran en las herencias que serán transmitidas a generaciones futuras.

De esta forma la cultura política es un proceso que se desarrolla con el tiempo y va fluctuando con él.

En el libro *The Civic Culture*, de Gabriel Almond y Sydney Verba (1963), se realizan cuatro afirmaciones a tener en cuenta:

1. La cultura política es el campo de orientaciones subjetivas hacia la política de una determinada población nacional, o bien, de un segmento de ella.
2. La cultura política tiene componentes cognitivos, afectivos y evaluativos (que incluyen conocimientos y creencias sobre la realidad política, sentimientos con respecto a la política y compromisos con ciertos valores políticos).

3. El contenido de la cultura política es el resultado de la socialización infantil, la educación, la exposición a los medios de comunicación y las experiencias adultas con el desempeño gubernamental, social y económico.

4. La cultura política afecta la estructura y el desempeño político y gubernamental, pero no la determina.

A lo largo de las siguientes páginas se desarrollarán las siguientes dimensiones con sus respectivas variables:

Política Externa. La variable a utilizar es: Posicionamiento de EEUU hacia Irak, centrándose en las relaciones entre ambos países y el rol del actor más fuerte sobre el gobierno de este último, ello siempre teniendo en cuenta que uno de los objetivos de la invasión, además de desarmar a Irak de armas de destrucción masiva (ADM), era poner fin al gobierno de Saddam Hussein con el propósito de instaurar un nuevo régimen.

Política Interna. La variable a utilizar es: Configuración del Régimen Político, analizando la orientación ideológica de los partidos políticos y la representatividad de la población con el régimen.

Básicamente esta dimensión se encargará de examinar como es la organización interna del régimen, teniendo en cuenta que luego de la invasión se generó una política de desglose evitando que se pueda alcanzar un equilibrio político.

Se observará el rol que tienen los partidos y como los mismos operan en la arena política y electoral, sin olvidar que la gran diversidad étnica que presenta este país implica cierto grado de conflictividad al interior, dado a que las plataformas etno-sectarias ocupan un gran rol en la vida política.

Por último, en la Dimensión Social se retomará la cuestión étnica, pero abordada desde el papel que ocupa la religión islámica. El Islam es reconocido como fuente prioritaria del Derecho en Iraq, imponiendo su supremacía incluso a la propia Constitución, todo ello junto con la relevancia de la Sharía, la cual es fundamental para entender a la sociedad y lograr una mejor aproximación,

debido a que no solo representa un sistema de justicia sino que también es una guía moral de conducta social.

Finalmente se estará en condiciones de plantear la proyección de los tres posibles escenarios:

1° Escenario:

Se alcanzan la estabilidad democrática. Las instituciones políticas logran canalizar los conflictos y fusionar e incorporar aquellos aspectos necesarios para lograr la solidez de la democracia

2° Escenario:

Se mantiene el escenario presente. La política de riesgo será la norma. Iraq puede ser un país en crisis permanente, pero sin llegar a colapsarse.

3° Escenario:

Instituciones democráticas que no sobreviven. Estas son muy débiles y corruptas para poder canalizar todos los conflictos de forma pacífica. Ello sumado a que los partidos no respetan las normas de juego y a la consecuente falta de credibilidad social. Existe la posibilidad de un golpe de Estado.

ANTECEDENTES HISTÓRICOS.

El comienzo de la historia moderna de la República de Iraq se remonta a finales del siglo XIX, la última etapa de dominación del Imperio Otomano.

A pesar de que las presiones ejercidas por el expansionismo europeo hicieron que a fines de 1839 el gobierno Otomano de Estambul diseñara un plan de reformas modernizadoras para Iraq, los avances sociales no llegaron hasta casi 40 años después¹.

Hasta ese momento las instituciones legales y la dominación de las tierras cultivables se encontraban bajo dominio de unas pocas familias que basaban su poder político en un poder religioso.

Iraq poseía dos cuestiones que llamaban la atención de las grandes potencias. La primera tenía que ver con su ubicación estratégicamente ideal para el comercio y la segunda se relacionaba con la explotación del petróleo.

Son estos atributos los que hacen que Gran Bretaña, incluso mucho antes del siglo XIX, pusiera su interés en Iraq.

Persiguiendo sus motivaciones, los británicos enviarían una expedición militar entre 1914 y 1921, a los fines de invadir Mosul, Basra y Bagdad.

Pero al poco tiempo de consolidar la ocupación, los militares extranjeros se dieron cuenta que mantenerse en el poder no sería una tarea fácil, sobre todo por las grandes revueltas que se desencadenaban entre los oficiales del ejército de Bagdad y las regiones chiitas del Centro y Sur.

A pesar de que todas las sublevaciones fueron aplastadas, provocaron un replanteo de las principales ideas de tenían los británicos, generando una reformulación de las expectativas sobre el país.

Los militares consideraron que la mejor opción para evitar insurrecciones era la de aliarse a los sunníes, que en ese momento constituían el 20% de la población².

¹ Frattini, Eric (2003). Irak, el Estado incierto. Madrid, S.L.U Espasa Libros. Cap 1. Pp.3.

² Op cit. pp. 4.